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地上安把锁 车位归了俺
开放式小区停车难，居民无奈抢车位
文/片 本报记者 尉伟 殷亚楠 实习生 齐绍安 杨斐斐

本报6月17日讯 (记者
王光营 ) 17日，家住英

雄山路华阳山庄的陈先生
反映，他住的小区距离七里
山一处破损山体只有两三
米远，山坡半腰上还长出了
多棵椿树。汛期即将来临，
椿树遇到风雨就容易导致
山体滑坡，希望有关部门能
够及时处理一下。

17日上午，记者来到位
于英雄山路124-1号的华阳
山庄。由于背靠七里山，附
近不少小区都是依山而建，
一路延伸到了七里山山坡
上。华阳山庄东侧紧挨着一
处山体，由于小区在建设时
是人工开挖而成的，山坡几
乎直上直下，为了防止落石，
山坡用水泥进行了固化。

“这些山体本身就不牢
固，还长了棵椿树，要是出
现滑坡就危险了。”陈先生
说，小区建设完成后，开发
商和相关部门先后对这片
山体进行过多次固化。但近
几年固化山坡上长出了不
少树木，其中一棵大椿树长

在半山腰上，树根扎进了山
体内。

记者看到，由于当初削
坡进行建设，目前的山体有
二三十米高，山坡下部几乎
是直上直下，上部却突出了
很大一部分，椿树就长在突
出部分上。

“这棵树直径得有三四
十厘米，如果遇到风雨很容
易将山体上部劈开。”陈先
生表示，他曾上山去查看
过，椿树至少得长六七年
了，树径比较大，树根将
固化水泥也撑开了。汛期
马上来临，如果碰到较大
的风雨，树木随风摇摆，
就很可能晃动这块山体
造成滑坡。

陈先生表示，由于椿树
长在山坡上，超出了物业的
管理范围，而且如果不是专
业人员，也很难将其砍伐
掉。“汛期快到了，万一发生
滑坡就危险了。”陈先生说，
他们还是希望有关部门能
够及时对这棵树进行处理，
消除发生滑坡的危险。

本报6月17日讯 (见习
记者 张頔) “洒水车来
这儿接水时，有时候管口对
接不准，边灌边往外漏水。”
近日，家住大明湖附近的张
女士反映，在明湖东路上的
一个接水点有时会把水洒
在地面上，不仅浪费了水资
源，而且影响路人出行。

17日下午2点，记者来
到这个大明湖东门以东100

米的接水点，看到一根接水
管从绿化带里架设出来，出
水口正对的人行道地砖已
经发生了明显松动，邻近接

水点的路面上积了大约5平
方米的水，过往车辆通过
时，能溅起不小的水花。

“前几天，我骑着电动车
路过这里，就因为积水地滑摔
了一跤。”张女士说，冬天的时
候积水很快就结冰了，每次从
这儿走，都要格外小心。

张女士建议，洒水车司
机可以根据经验设置一个
参照点，以后停车时看着参
照点就能对准出水口，避免
加水时外漏。“其实注意一
下细节，就能省去很多人的
麻烦。”

本报6月17日讯 (记者
林媛媛 通讯员 林杉)

近日，历下区园林局正在
对下井村附近一约500年树
龄的国槐周边进行绿化提
升，打造全市首座古槐游
园，建设工作将于7月初全
部完成。

据悉，位于下井村的
这棵古槐，树干直径近1 . 5

米，需要两位成年人手牵
手才可环抱。虽然树干已
经中空，但依旧枝繁叶茂，
园林部门估算这可古槐的
年龄约在500岁。古槐下有
一口古井，被附近居民视
为“神井”，据村里的老人
讲，该井长年水流不断，即
使是灾荒年代水井也不曾
干涸。

日前，记者来到水园小区47号
楼所在的小院。一进入院子，最引人
注目的不是略显破旧的居民楼，而
是一排排钉在楼前空地上的黄色车
位锁。这些车位锁有三角形的，也有
人字形的。其中除了少数系个人自
制外，大部分是从市面上买来的，均
用膨胀螺丝固定在地面上。有的车
位上安有两个甚至三个车位锁，足
见争夺之激烈。

居民刘先生说，这些车位锁都
是居民私自安装的。“以前车少，也
没多少人抢车位。可从前年开始，买

车的越来越多，抢车位的情况也越
来越厉害，有人率先在相中的车位
上安装车位锁，其他人也就跟着
安。”

据了解，该小院包括47号楼在
内一共有四栋居民楼，属于开放式
的老小区，物业只负责卫生费和水
电费的代收，停车管理并不在内。

“我们也是没办法。”一位车主
说，由于是开放式小区，经常有一些
外部车辆进入挤占他们的车位，因
此他们才安上车位锁。“如果物业能
统一划车位、收费，我们也愿意。”

不过，加装车位锁也使得邻里
间的纠纷明显增多。“为了一个车
位而争得面红耳赤，甚至动手的情
况时常出现。”刘先生说，“安锁的
认为车位是自己的，不让别人停；
没安的只能停在院外路边，肯定不
服气。”

还有居民表示，院内装了车位
锁后，对老人、孩子影响很大，很容
易被绊倒。此外，更让部分居民担心
的是，要是遇到紧急情况，救护车或
消防车等很难进入小区，停车更是
几乎不可能。

遭遇停车难的并不只有水园
小区。位于省城南部的郎茂山小区
也是一个大型开放式小区，周先生
已经在这里住了七八年，每天下
午，他都盼着能早点回家。“我6点
回去还能抢到车位，要是再晚点
儿，别说楼下，就连路两边都停满
了车。”周先生说，以前小区里买
车的并不多，停车还比较宽松。可
如今，随着买车者的增多，老小区
缺少停车规划、基础设施差的问题

骤现。
同样，在历山路40号院历苑组

团小区，记者看到，小区门口的路边
停了不少车，有的车位上还安上了
车位锁，还有拿铁架子放在地上占
车位的。小区内的车位上也都停满
了车。4号楼的一位居民告诉记者，
晚上小区里车停得满满的，主干道
两边能顺着停三排车，中间只剩下
能过一辆小车的空，还有一些车直
接插到楼前的绿化带里。

由于小区是开放式小区，停车
免费，因此不少小区外的车辆也经
常来此停放。“甚至还开进来过大卡
车，一下占去好多地方。”该居民介
绍道。

6月14日，记者走访了省城多个
开放式小区发现，不少小区要么没
有物业管理，要么物业管理不负责
停车问题，私家车都是免费停在楼
前或路旁的空地上。当然前提是，不
影响道路通行。

历下将建济南首座古树游园

还没灌满车，先洒一地水
一洒水车接水点用水挺“豪放”

华阳山庄>>

破损山体长出多棵椿树

居民担心滑坡威胁安全

“抢车位”曾经是网上很火的一个游戏。如今，在省城
的很多开放式小区，抢车位却几乎每天都在真实上演。

为了让自己的爱车能有个安身之地，车主们可谓使
出浑身解数，有的甚至自购车位锁安在车位上，但由此也
引发了许多争议和纠纷。

虽然停车难是目前开放式小区
普遍遇到的一大难题，但部分小区
也在尝试一些解决方法。

明湖小区东五区是位于大明湖
畔的一个老式开放式小区。14日上
午，记者来到这里看到，居民楼前后
和小区内的道路上停放着不少车
辆。虽然车辆较多，但都靠道路一侧
停放，较为整齐，居民楼周围地面上
能看到有不少白色的停车线，却没
有车位锁。

“晚上车更多些，不过我们小区
挺好，没大有乱停车的。”居民张先
生说，小区楼前楼后都划有停车线，
车辆一般都停在线内，居民们也基
本没感到停车是个难事，“按停车线
停就行了，停在线内，都有地方。”

县西巷社区居委会主任姚少华
介绍说，2009年下半年，街道对明湖

东五区进行了环境综合整治，整治
过程中，考虑到小区内车辆越来越
多，有必要规范，居委会便请街道在
道路整修一新后再划上停车位、停
车线。划好线后，居委会又想把小区
的停车都管起来，便对小区已有车
辆进行调查摸底，将车辆和车主信
息进行登记，建立车主档案。

“不仅是常住小区的，有常开车
来小区看望老人的子女或走亲戚
的，我们也把他们的信息做了登
记。”姚少华说，也曾有少数居民向
居委会透露出想装车位锁、锁定自
家车位的意愿，居委会便通过单元楼
长给居民做工作，“在小区公共空间里
安装车位锁，如果这家车主不在，便造
成了车位资源的浪费。楼长们出面说
明利害关系，居民一般都很配合，小
区里也没出现安车位锁的。”

此外，掌握了小区内车辆和车
主的信息，如遇到突发情况也容易
处理。前段时间，一辆车被别的车堵
在里面出不来，被堵车主心急火燎
地找到居委会，姚主任翻开小区车
主档案，几分钟就联系上另一辆车
的车主，把外面堵路的车给移开了。

“这种事一个月就能碰到两三次，时
间长了，大家都知道来找居委会。”
姚少华说，没有道闸，也没有物业收
费，却把小区停车管理得很好，这主
要是居委会依靠了居民自治的力
量，让大伙共同出力将小区管起来。

此外，记者从同样是开放式小
区的燕山小区那里了解到，燕山街
道将在燕山中学下面建设两层的地
下停车场，规划有500个车位，这也
是今年该街道针对辖区居民的一项
惠民工程，近期就将开工。

一个车位上安了三把锁

老小区普遍遭遇停车难

居委会尝试停车管理

坡顶的那棵椿树已经撑开了固化用的水泥，汛期可
能有滑坡危险。 本报记者 王光营 摄

省城不少开放式小区内都安上了这样的车位锁。
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